
Proverbios 17 
  

Sabiduría vs. Necedad 
  

1 Mejor es un bocado seco, y en paz,  
Que casa de contiendas llena de provisiones…  

  

En una ocasión escuché un comentario sobre el valor de un hogar de paz y armonía, el concepto que 
en el judaísmo se conoce como el Shalom Bait, el hogar tiene el potencial de ser el lugar más cercano 
al cielo o el lugar más cercano al infierno, de cada uno de los miembros de la familia depende el que 
el hogar sea un lugar de refugio, un lugar al que anheles llegar, al que tengas prisa por llegar, que 
salgas del trabajo o de la escuela y ya quieras llegar a tu casa y no al revés, que no pienses que es un 
problema llegar a casa, porque son puras peleas y conflictos, podrás tener un palacio, podrás tener 
una casa espectacular con todos los lujos, pero qué tragedia que no quieras estar en casa, qué 
tragedia que busques cualquier pretexto para no llegar a casa, entonces más vale vivir en un lugar 
sencillo, más vale un bocado seco y en paz, vivir de manera muy simple, más vale eso que tremendo 
palacio con conflictos, así que apreciemos y hagamos cada quien lo que nos corresponde, pongamos 
un granito de arena en nuestro hogar para que nuestro hogar sea un lugar cercano al cielo, para que 
nuestro hogar no sea un lugar de gritos y contiendas, sino de armonía y tranquilidad donde nos 
sintamos en paz, que sea el lugar donde más a gusto te sientas; Qué provecho tenemos viviendo en 
una mansión o palacio, rodeados de servidumbre y comodidades, pero lleno de conflictos?  Además 
en un hogar así, lo único que genera es que se busquen infinidad de distractores fuera de él para no 
llegar temprano y permanecer ahí el menor tiempo posible.  

  

2 El siervo prudente se enseñoreará del hijo que deshonra,…  
  

En una familia que tiene muchos recursos y que tienen un mayordomo que es súper diligente y 
respetuoso, es más probable que ése termine heredando que el hijo que deshonra, que el hijo que es 
muy rebelde y muy mal agradecido y hay muchos casos así, hay casos de herencias con las que se ha 
quedado en una casa y los hijos terminan lejos sin atender a los padres, por eso el siervo prudente 
va a tener más autoridad que el hijo que deshonra. Como papás deseamos como más grande anhelo 
que nuestros hijos sean los que se queden a cargo de muchas cosas que nosotros emprendemos, 
pero qué pasa si a nuestros hijos no les interesa nada de lo que hacemos y resulta que tenemos a 
alguien más que valora y aprecia todo lo que hacemos, resulta muy probable que al final quien va a 
quedarse a cargo de todo eso será el siervo prudente;  
 

Y con los hermanos compartirá la herencia 

 
Una persona en una posición de servidumbre, si tiene una actitud diligente, que sea fiel y recto, tiene 
mayores probabilidades de recibir la herencia, que el hijo descarriado.  
Además es muy común en los casos de familias muy adineradas y con costosas propiedades, los que 
más disfrutan de ellas son la servidumbre, pues los dueños por lo general pasan el tiempo viajando, 
en compromisos sociales o laborales.  

.  

3 El crisol para la plata, y la hornaza para el oro;  
Pero El Señor prueba los corazones…  

  

La plata y el oro se prueban con fuego, se mete al fuego y de ésa manera se le quitan todas las 
impurezas, con el fuego se purifican los metales, entonces lo que este proverbio enseña es que así 
como el fuego purifica la plata y el oro, así Dios prueba los corazones y si el oro y la plata se prueban 
con el fuego, ¿Cómo Dios pondrá a prueba el corazón de los hombres? Igualmente, bajo la 
adversidad;  
 Crisol:   Concavidad existente en la parte inferior de los hornos, para recibir la plata fundido a altas 
temperaturas, con la finalidad de depurarla.  
 Hornaza:   Horno pequeño para fundir metales.  
  
Dios conoce las motivaciones de nuestro corazón.  



  
Mateo  
5:8 Bienaventurados los de limpio corazón, porque ellos verán a Dios.  
  

4 El malo está atento al labio inicuo;  
Y el mentiroso escucha la lengua detractora…  

  

Es naturaleza del malo quererse enterar por curiosidad de lo que hablan los labios inicuos, el labio 
inicuo es aquel que habla en contra de la ley, es decir, chismear, criticar, acusar, hablar malas 
palabras de otra persona, incluso podría ser si lo aterrizamos un poquito más, puede ser que los 
programas que salen en la televisión, son hechos por personas inicuas, que no viven conforme a las 
escrituras y te presentan puras cosas que van en contra de la escritura. Esto quiere decir que no 
deberíamos tener curiosidad de escuchar lo que gente que no vive conforme a la escritura tiene que 
decir, tendríamos que ir en contra de ésa naturaleza que viene de nosotros; La persona con un 
corazón malo busca el escuchar conversaciones que incluyan críticas hacia otras personas, chismes, 
intrigas, murmuraciones…  Detractora:   Crítico, difamador, acusador, opositor.  

  

5 El que escarnece al pobre afrenta a su Hacedor;  
Y el que se alegra de la calamidad no quedará sin castigo…  

  

El que se burla del pobre afrenta a su hacedor, es como si se burlara de Dios, una ofensa para Dios 
es abusar del pobre y por otro lado si tú te alegras cuando a alguien le va mal, sin importar que sea 
tu enemigo incluso, no quedarás sin castigo;  
Esto es una advertencia a evitar gozarnos con la desgracia de otros, aunque sintamos que se lo 
merezca o que sea una persona que nos haya perjudicado en el pasado.  
  
Mateo  
5:43 Oísteis que fue dicho: Amarás a tu prójimo, y aborrecerás a tu enemigo. 44 Pero yo os digo: 
Amad a vuestros enemigos, bendecid a los que os maldicen, haced bien a los que os aborrecen, y 
orad por los que os ultrajan y os persiguen; 45 para que seáis hijos de vuestro Padre que está en 
los cielos, que hace salir su sol sobre malos y buenos, y que hace llover sobre justos e injustos.  
5:46 Porque si amáis a los que os aman, ¿qué recompensa tendréis? ¿No hacen también lo mismo 
los publicanos? 47 Y si saludáis a vuestros hermanos solamente, ¿qué hacéis de más? ¿No hacen 
también así los gentiles? 48 Sed, pues, vosotros perfectos, como vuestro Padre que está en los cielos 
es perfecto.  
  

6 Corona de los viejos son los nietos,  
Y la honra de los hijos, sus padres…   

Así como el rey tiene una corona y eso le da autoridad, Dios quiera que con nuestros hijos se 
compense el hecho que los padres hayamos tenido pocos hijos; por otro lado es una honra tener a 
nuestros padres quienes aún los tenemos;  

  

7 No conviene al necio la altilocuencia;…  
  

No es conveniente para una persona estarle lisonjeando porque eso le hace seguir en el error, a un 
necio hay que ponerle un freno, a un necio hay que instruirlo, hay que corregirlo a un necio no le 
conviene que se le dé por su lado, porque darle por su lado va a implicar su fracaso y su derrota total, 
un ejemplo histórico de eso fue Adolfo Hitler, los historiadores dicen que la causa por la que Adolfo 
Hitler perdió la guerra y quedó humillado fue porque sus generales que estaban a cargo no le decían 
los errores que estaba cometiendo, no le decían la verdad acerca de las batallas que estaba perdiendo 
por miedo a que se enojara o a quedar mal con él, de manera que él siempre se creyó que estaban 
ganando y que todo iba muy bien y esa fue una de las causas de su derrota.  
  

Por eso es muy importante que dentro de tus amistades no solo trates de tener puros amigos que 
todo el tiempo les dé por su lado, la verdad es que no nos gusta tener amigos o gente cercana que 
sea contradictoria a nosotros, sino que queremos que todos nos den la razon y que todos nos digan 
que en todo estamos bien, pero nos conviene tener quien nos diga la verdad, es un principio incluso 
de negocios, de liderazgo que el buen líder, entre su equipo también tenga personas que piensen 



muy diferente a él y que le digan cuando está cometiendo errores, que le ayuden a ver las cosas desde 
otra perspectiva para que se complemente y no sea que se vaya a equivocar, es decir que siempre 
necesitamos a alguien que nos esté reprendiendo, siempre necesitamos a alguien que nos esté 
diciendo las áreas débiles que tenemos.  
  

Trata de que entre tus amistades siempre haya alguien con la confianza para contigo de decirte en 
qué estas mal y lejos de sentirse mal de que tengan unos papás que en todo momento les estén 
corrigiendo, alégrense, porque quizás piensen que a una edad joven se piense que es mejor estar con 
los amigos que nunca te van a decir que estás haciendo lo incorrecto y siempre se la pasan bien y 
cuando piensas en tu casa piensas que todo el tiempo te están corrigiendo tus errores, pero eso nos 
conviene;  

  

¡Cuánto menos al príncipe el labio mentiroso!...  
  

Esto es lo que hablábamos de Hitler, a una persona que se encuentra en autoridad no le conviene 
tener gente que le dice mentiras, por eso el profeta Daniel fue muy apreciado, porque era lo que 
siempre necesitó el rey, un hombre que no le daba por su lado a Nabucodonosor y a Belsasar solo 
por quedar bien con ellos, sino que les decía cuando se equivocaban; Lo peor que le puede pasar a 
una persona necia es que lo alaben constantemente pues esto incrementa su necedad y su 
ignorancia.   También una da las cosas que más puede dañar a una persona en una posición de 
autoridad es que quienes le rodean solo mantengan una actitud de sumisión, sin aportar ideas para 
mejorar.  
La ruina de grandes líderes de la humanidad han sido sus colaboradores, pues nunca le hicieron las 
observaciones apropiadas para hacer mejor las cosas.  
 

  

8 Piedra preciosa es el soborno para el que lo practica;  
Adondequiera que se vuelve, halla prosperidad…  

  

Esto es muy bueno para aquel que es muy creativo en hacer negocios ilícitos y que todo el tiempo 
está teniendo ideas de cómo tranzar mejor o cómo sacar provecho de las circunstancias y siempre 
está viendo maneras de aprovecharse de los demás para sacar provecho. Alguien que todo el tiempo 
está tratando de sobornar va a encontrar prosperidad aunque algún día lo va a pagar.  
  

Yeshúa puso el ejemplo de un mayordomo infiel , un hombre que estaba administrando mal y que 
lo sorprendió su jefe y le pidió que le rindiera cuentas porque ya no seguiría siendo su administrador 
y lo que hizo fue llamar a todos los que le debían dinero a su amo y si le debían cien, él les decía que 
escribieran cincuenta, de tal manera que les redujo la deuda a los que debían a su amo para que 
cuando lo echaran se hubiese ganado amigos y le dieran trabajo en otro lugar, Yeshúa puso de 
ejemplo a éste hombre diciendo:  
  

 Lucas 16.- 8 Y alabó el amo al mayordomo malo por haber hecho sagazmente; porque los 
hijos de este siglo son más sagaces en el trato con sus semejantes que los hijos de luz.  

  

Yeshúa se refirió a los hijos de éste siglo hablando de los hijos del mundo, los que no son de Dios, 
ellos son más inteligentes, más audaces en su trato con los del mundo que los hijos de Dios, entonces 
Yeshúa dijo que aprendieran no a hacer trampas, sino que utilicemos la habilidad que dios nos 
da  para hacer cosas buenas. ¿Qué será más famoso en el mundo, la Coca-Cola o la Palabra de Dios? 
La Coca-Cola, no hay un lugar del mundo donde no se conozca ése refresco, en cambio le preguntas 
a un cristiano que supuestamente tiene ya mucho tiempo en la fe y les preguntas cosas más 
profundas de la biblia y no saben, no las conocen.  
  

Es una tristeza que para hacer más dinero se difunda más un refresco que algo que es muchísimo 
más valioso. Utilicemos los medios que tenemos para dar a conocer la palabra. 

 

9 El que cubre la falta busca amistad;  
Más el que la divulga, aparta al amigo…  

  



Si eres capaz de callarte y perdonar la ofensa del prójimo, de tu hermano, vas a buscar su amistad, 
pero si todo el tiempo estas acusándolo y reprendiéndolo por lo que te hizo, entonces lo vas a 
apartar, va a haber una relación muy distante entre ambos; Cuando nos percatamos de que alguien 
cometió un error, sobre todo si fue inconsciente, es preferible no hacer mención del mismo, pues si 
lo divulgamos lo único que lograremos sería el resentimiento de dicha persona. 

  

10 La reprensión aprovecha al entendido,  
Más que cien azotes al necio…  

  

A una persona sabia, con que le digas una vez, con eso entiende, en cambio una persona necia le 
dices y le pasan cosas malas y no entiende, la manera en cómo puedes saber si eres necio o entendido 
es la manera en como reaccionas a la corrección, ¿Qué tanto aprendes de los errores? Una persona 
inteligente aprende rápido de sus errores, pero a un necio su ceguera no le permite detectar el error 
y caerá varias veces antes de entender lo que está pasando. 

  

11 El rebelde no busca sino el mal,…  
  

El rebelde todo el tiempo está buscando hacer lo malo;  
  

Y mensajero cruel será enviado contra él…  
  

La palabra mensajero en hebreo es la palabra malaj que también se puede interpretar como el ángel, 
es decir, que Dios va a enviar un ángel en contra de ésa persona rebelde, una persona con una 
naturaleza rebelde va a ser disciplinada por Dios;  

  

12 Mejor es encontrarse con una osa a la cual han robado sus cachorros,  
Que con un fatuo en su necedad…  

  

Hay un video que se divulgó mucho en you tube de un cachorrito de un oso a quien un jaguar lo 
empieza a perseguir y hay un momento en que el osito va a cruzar por un río y el jaguar ya lo tiene 
acorralado, hay un momento en que el osito ya no tiene para donde ir y el jaguar está a punto de 
matarlo y en eso el osito comienza a rugir y el jaguar se ve sorprendido y de repente se echa a correr 
y el osito se queda muy contento creyendo que había logrado asustar al jaguar, sin embargo, atrás 
del osito se ve que está su mamá que es la que se paró y que al verla el jaguar huyó de ahí.  
  

Lo que enseña este proverbio es relacionado con éste video, mejor es encontrarse con esa osa a la 
cual han robado sus cachorros que encontrarse con un fatuo en su necedad, un fatuo es un tonto; 
Fatuo:   Necio, poco inteligente, engreído, vanidoso.  
Una persona fatua, al aferrarse a que siempre tiene razón,  su entendimiento se bloquea para ver la 
realidad.  
 

13 El que da mal por bien,  
No se apartará el mal de su casa…  

  

Yesuha habló mucho de la importancia de hacer el bien al que te ofenda, al que te haga daño, de orar 
por tus enemigos, de amar a tus enemigos y éste proverbio dice que el que da mal por bien no se 
apartará el mal de su casa, es decir, que Yesuha fue más allá y dijo que tienes que pagar bien por 
mal, pero aquí es al revés, si pagas mal por bien, si gente ha hecho bien por ti y tú en lugar de 
reaccionar en base a lo que han invertido en ti pagas mal, con ingratitud etc. el proverbio dice que 
no se apartará el mal de su casa, el juicio a alguien que es mal agradecido es que no se apartará el 
mal de su casa;  

  

14 El que comienza la discordia es como quien suelta las aguas;  
Deja, pues, la contienda, antes que se enrede…  

  

Si tú abres las puertas de una presa y dejas que se salga el agua, por más que trates de taparla ya no 
hay manera de taparla ¿Cómo detienes el agua? si tú eres el que siempre inicia, si eres el que siempre 
estas molestando y siempre inicias el conflicto después ya no lo vas a poder parar, después vas a 



estar solamente cosechando las consecuencias de ser conflictivo porque cuando eres conflictivo llega 
el momento en que vas a estar en problemas con todo el mundo y ya no vas a poder parar la fuga, 
así que deja la contienda antes de que se complique. Esto tiene que ver con el principio que dice: “Es 
mejor un mal arreglo que un buen pleito”, cuando hay un choque cada quien está convencido de 
que no tuvo la culpa, llegan las aseguradoras y lo que les aconsejan a los conductores es que lleguen 
a un arreglo porque si no se complica con la policía y los tribunales y entonces hay el riesgo de que 
termines siendo el responsable, entonces lo que dice el proverbio es que dejes la contienda, que 
dejes de ser conflictivo porque eso se va a enredar y cada vez es más difícil deshacer un conflicto, es 
como un nudo, en un ovillo de lana lleno de tantos nudos llega el momento en que ya es muy difícil 
deshacer todos esos nudos; 

  

15 El que justifica al impío, y el que condena al justo,  
Ambos son igualmente abominación al Señor…  

  

Quien justifica a quien está haciendo el mal por la razón que sea tratando de minimizar los pecados 
de alguien y quien está acusando falsamente a un justo, los dos son abominación al Señor, es decir 
quien hace lo uno y lo otro. Dios abomina, le provoca repulsión a Dios, tanto el que consiente el 
pecado del pecador como al que condena al justo; por supuesto que hay que tener misericordia, por 
supuesto que hay que amar al pecador pero hay que aborrecer el pecado, recuerda éste principio, 
ama al pecador, pero aborrece el pecado, aborrece lo malo que hace y lo tienes que detener 
porque te puede pasar lo que le pasó al sacerdote Elí por no haber reprendido a sus hijos, sus hijos 
fueron juzgados y murieron de una manera trágica y también el papa fue juzgado por no haber 
exhortado el pecado de sus hijos. Ambos son igualmente abominación al Señor. Cuando una persona 
tiene una inclinación al mal, está relacionado directamente con el trayecto de su vida, vivencias que 
han ido marcando su carácter.  Sin embargo esto no es justificante para que aceptemos su proceder, 
sobre todo porque es el libre albedrío lo que ha marcado su camino.  No obstante, si a determinada 
persona se le ha tratado de mostrar lo equivocado de su proceder y su actitud va dirigida a 
justificarse en todo momento, esto sería una señal de que dicho individuo realmente no se quiere 
arrepentir.  

 

16 ¿De qué sirve el precio en la mano del necio para comprar sabiduría, No teniendo 
entendimiento?...  

  

¿De qué sirve que un necio tenga dinero que tenga prosperidad si no tiene entendimiento? No lo va 
a usar para adquirir sabiduría, no lo va a usar para obtener educación, lo va a usar para cosas vanas 
que le van a hundir aún más, en ése sentido no le sirve de nada la prosperidad a un necio; Una 
persona con muchas riquezas, no le será de provecho si no anhela el conocimiento, pues en lugar de 
invertir en libros o en adquirir información que lo lleven a mejorar, pondrá sus riquezas en cosas 
vanas.  

  

17 En todo tiempo ama el amigo,  
Y es como un hermano en tiempo de angustia…  

  

Éste proverbio en hebreo dice que el amigo es como para toda ocasión, como que el amigo siempre 
está ahí en toda ocasión, que es como el amigo del diario, pero que el hermano nació para el tiempo 
de angustia, es decir que en momentos de angustia, en momentos de prueba realmente quien va a 
estar ahí es el hermano, el familiar, por eso esto también tiene que ver con que la familia a final de 
cuentas es la que siempre va a estar ahí, por eso es que con quien tenemos que buscar tener mejor 
relación es con la familia, muchas veces podemos cometer el error de menospreciar a la familia y 
tratar de estar bien con gente que no es parte de la familia biológica, pero la verdad es que en 
momentos realmente difíciles muchas veces son los familiares los que están ahí y eso no quiere decir 
que no tengamos amistades ni nada de eso, por supuesto que es muy bueno tener muchos amigos, 
pero consideremos que los familiares en la carne son los que van a estar en momentos difíciles 
realmente con cada uno de nosotros; Generalmente tenemos una relación más constante o cercana 
con nuestros amigos, que con nuestros hermanos de sangre.  Sin embargo, cuando se presenta una 
situación muy difícil, quien es más seguro que esté presente, es un familiar.  

  

18 El hombre falto de entendimiento presta fianzas,  



Y sale por fiador en presencia de su amigo…  
  

Tienes que tener cuidado con comprometerte a pagar la deuda de otro, ser un fiador es 
comprometerse a pagar por el fiado si éste no paga, los bancos por ejemplo como requisito para 
prestarle dinero a alguien para comprar una casa, se le pide un fiador, alguien que firme y se 
comprometa a que en caso de que el que compró la casa no pueda pagarla, que el fiador la pague en 
su lugar y ése fiador tiene que poner como garantía de que va a pagar con su propia casa y eso es 
terrible porque si esa persona pierde su trabajo o si por alguna razón no puede pagar se van a ir 
sobre el fiador y hasta le pueden embargar su casa que dejó en garantía y todo porque no pensaste 
bien las cosas y te comprometiste en algo que no debías, hay otro texto en la escritura que dice que 
si quedaste de fiador por alguien, que vayas y que trates de zafarte de ése compromiso.  
  

Tenemos que tener la disposición de prestar, de ayudar a otros, pero no te comprometas más allá de 
lo que puedas responder, no confíes al grado de estar seguro de que no va a pasar nada, recuerda 
éste proverbio:  

  

19 El que ama la disputa, ama la transgresión;…  
  

El que gusta de estar peleando todo el tiempo ama estar transgrediendo la Toráh, hay otra 
traducción que dice: “Al que le gusta pelear, le gusta pecar”;  

  

Y el que abre demasiado la puerta busca su ruina…  
  

Aquí está mal traducido porque dice: “El que abre demasiado la boca busca su ruina”, el que todo 
el tiempo está hablando está buscando su ruina, pero obviamente hablando para pelear, en la nueva 
versión internacional dice: “El que abre mucho su boca busca que se la rompan”, la enseñanza tiene 
que ver con cuidar lo que hablemos, que no seamos arrogantes, más vale hechos que palabras; En 
el original, la palabra que se utilizó para ‘puerta’, realmente el significado correcto sería ‘boca’.  
 

20 El perverso de corazón nunca hallará el bien,  
Y el que revuelve con su lengua caerá en el mal…  

  

El que revuelve tiene que ver con el que engaña, el perverso de corazón es el que siempre está 
pensando lo negativo, siempre está pensando lo malo de las personas y nunca hallará el bien porque 
siempre va a encontrar el pelo en la sopa, es decir, que no importa cuán bueno sea algo, siempre va 
a encontrar un defecto, entonces al perverso nada le parece bien;  

  

21 El que engendra al insensato, para su tristeza lo engendra;  
Y el padre del necio no se alegrará…  

  

Será una gran causa de tristeza el que el hijo sea un necio, ¿Qué haremos si tenemos un hijo necio? 
¿Nos deprimiremos?, tenemos que reconocer que nuestro hijo no es único, que la naturaleza de todo 
joven, la naturaleza de todo niño es la necedad, dice otro proverbio que la necedad está atada al 
corazón del muchacho, es decir que todos los niños ya traen tendencia a la necedad, a la falta de 
inteligencia, pero dice que la vara de la corrección le alejará de la necedad, estar corrigiendo no 
necesariamente es estar golpeando todo el tiempo, la vara de la corrección también se puede 
entender como la instrucción porque a la Torá también se le identifica como a una vara y cuando 
dice la escritura que Yeshúa vendrá con vara de hierro, es una referencia a que vendrá con la 
instrucción, con la Toráh, entonces la única manera que tenemos para quitar la necedad de un joven 
es con la instrucción, instruyéndole con ejemplo, en cada área que deseemos corregir a nuestros 
hijos tenemos que corregirnos a nosotros mismos, hay un libro sobre paternidad que dice que los 
hijos son un medio de corrección para los papás, es decir, que Dios le envía los hijos a los papás para 
que los papás se autocorrijan, si tú quieres corregir alguna actitud de tus hijos, tú mismo como papá 
te tienes que asegurar de que tú no tienes ésa actitud, es decir, no le puedes decir a tu hijo que se 
levante temprano y reclamarle que llega tarde si tu estas dormido y siempre estas llegando tarde, si 
queremos corregir a nuestros hijos tenemos que empezar por corregirnos a nosotros mismos, para 
que así demos ejemplo de cómo se hacen las cosas y el hijo tiene que seguir ése ejemplo; Insensato:   
Inconsciente, loco.  



 
Proverbios  
22:6 Instruye al niño en su camino,  Y aun cuando fuere viejo no se apartará de él.   
  
Deuteronomio  
6:4 Oye, Israel: El Señor nuestro Dios, El Señor uno es.  5 Y amarás a el Señor tu Dios de todo tu 
corazón, y de toda tu alma, y con todas tus fuerzas.  6 Y estas palabras que yo te mando hoy, 
estarán sobre tu corazón;  7 y las repetirás a tus hijos, y hablarás de ellas estando en tu casa, y 
andando por el camino, y al acostarte, y cuando te levantes.  8 Y las atarás como una señal en tu 
mano, y estarán como frontales entre tus ojos;  9 y las escribirás en los postes de tu casa, y en tus 
puertas.   

  

22 El corazón alegre constituye buen remedio;  
Mas el espíritu triste seca los huesos…  

  

El mejor remedio para momentos adversos es el corazón alegre; los rabinos enseñan que cuando 
una persona está alegre es muy difícil que peque, al contrario, cuando estás en angustia o enojo, 
estas muy expuesto a caer en tentación y pecar. Para evitar caer en tentación mantengamos una 
actitud alegre todo el tiempo, tratemos de ver el lado bueno de las cosas, no permitamos que nada 
nos robe la alegría, hay muchas cosas que nos pueden robar la alegría pero la única manera de evitar 
perder la alegría es que apreciemos mucho la alegría, hay un ejemplo que puso un rabino acerca de 
cómo apreciar la alegría, él decía que la razón por la que perdemos muy fácil la alegría es porque 
pensamos que la alegría no es tan valiosa, pero cuando tú piensas que algo es muy valioso lo cuidas 
más, por ejemplo si te regalaron un alhaja e ignoras de donde salió o fuiste y lo compraste en el 
mercadillo de antigüedades y es una piedrecita que piensas que es corriente y que costó muy barato 
y de repente alguien que sabe de joyería ve la piedrecita que traes y al analizarla se da cuenta de que 
es un diamante muy fino y muy caro, ¿Qué crees que harías en el momento que te dicen que lo que 
tu pensabas que costaba un dólar, en realidad cuesta un millón de dólares? Inmediatamente ya no 
lo traerías puesto, lo guardarías en el lugar de tus cosas más preciadas y te preocupas de no perderlo, 
pero antes de eso lo dejabas donde sea olvidado y no te importaba perderlo porque para ti no tenía 
gran valor, pero una vez que ya sabes que tiene un gran valor, lo vas a cuidar de manera exagerada.  
  

Lo mismo es con la alegría, la alegría la perdemos muy fácil porque no la valoramos, pero una vez 
que sabes que la alegría vale más que un millón de dólares y que sabes que la alegría es tu remedio 
en contra de tu pecado y que es el remedio en momentos de adversidad, entonces no la vas a perder 
tan fácilmente, así que no permitamos que nadie nos robe la alegría.  
  

Es un mandamiento estar siempre alegres, es pecado estar enojado; El mejor remedio para pasar 
por las dificultades es mantener una actitud alegre, optimista, con la firme convicción de que Dios 
tiene todo bajo control.  

  

23 El impío toma soborno del seno  
Para pervertir las sendas de la justicia…  

  

Piensa que es en secreto pero Dios todo lo ve y tarde o temprano todo va a salir a la luz; Esto se 
refiere a aquellas personas que tienen por costumbre manipular las situaciones haciendo acuerdos 
en secreto, sobornando.  

  

24 En el rostro del entendido aparece la sabiduría;…  
  

El entendido tiene la capacidad de ser atento, el sabio pone atención; Para una persona entendida 
será fácil aprender de cada situación, detectará con facilidad el ¿por qué del error? y tendrá la certeza 
de que todo tiene un propósito.  En cambio, para una persona necia será difícil entender el propósito, 
su pregunta constante será ¿‘por qué a mí’?.  
 

  

Más los ojos del necio vagan hasta el extremo de la tierra…  
  



El necio es muy descuidado, el necio no pone atención, su mente siempre está divagando y no pone 
atención a las cosas;  

  

25 El hijo necio es pesadumbre de su padre,  
Y amargura a la que lo dio a luz…  

  

La mamá está siempre amargada cuando tiene un hijo necio, así que pensemos como hijos, aquellos 
hijos que dicen que su mamá siempre está enojada, pregúntense si es porque son necios y 
desatentos;  

  

26 Ciertamente no es bueno condenar al justo,  
Ni herir a los nobles que hacen lo recto…  

  

Este está relacionado con el proverbio 15, el que condena al justo, es terrible acusar al inocente, es 
uno de los aspectos que Dios más rechaza, acusar a los inocentes;  

  

27 El que ahorra sus palabras tiene sabiduría;…  
  

El que  no habla tanto, el que trata de pensar lo que va a decir, trata de usar su boca solamente para 
lo que edifica, solamente para lo que es bueno;  

  

De espíritu prudente es el hombre entendido…  
  

La prudencia tiene que ver con guardar silencio y tener cuidado de lo que hablas; No solo es 
importante saber qué decir, sino cuándo y cómo decirlo. 

  

28 Aun el necio, cuando calla, es contado por sabio; El que cierra sus labios es entendido.  
  

El proverbio 17 cierra con la importancia del silencio, hay una práctica que tenía Gandhi y que 
también es una práctica que se da en el judaísmo, ésta práctica de Gandhi es el ayuno de palabras y 
en el judaísmo también existe ésta costumbre de hacer ayunos en ciertos días, así como se hace 
ayuno de comida, así también hacer ayuno de palabras, una de las costumbres que tenía Gandhi era 
pasar temporadas de silencio.  
  

El dejar de hablar por un tiempo nos ayuda a escuchar más, entre menos hablamos aprendemos a 
escuchar más, una persona que habla muy rápido y mucho, es un síntoma de que no sabe escuchar 
y por algo Dios nos dio dos oídos y una boca, de manera que entendamos el principio y la sabiduría 
de Dios al habernos dado una boca y dos oídos entendiendo que debemos oír el doble de lo que 
hablamos, debemos de pasar el doble de tiempo escuchando que lo que hablamos…  

Para una persona que piensa neciamente, esto no será detectable si se cuida de hablar todo lo que 
piensa, pues al menos los que le rodean no percibirán su necedad y podrá dejar una buena imagen 
o al menos generará duda al respecto.  En cambio, si no tiene control de su lengua, confirmará su 
necedad.  Lo mejor que podemos hacer es mantenernos escudriñando la escritura y así lo que 
hablemos estará impregnado de la palabra de Dios.  

 Proverbios  

10:19 En las muchas palabras no falta pecado;  Mas el que refrena sus labios es prudente. 


